



PASAN los días y el **gobierno federal** sigue sin entrarle al tema de las revisiones fronterizas ordenadas por el gobernador de Texas, **Greg Abbott**, que casi estrangularon los cruces fronterizos.

Y MIENTRAS la **SRE, Economía, SCT** y la **Segob** guardan silencio, los **gobernadores** de **Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas** tuvieron que viajar a territorio texano para negociar acuerdos sin apoyo de la Federación.

QUIZÁS lo peor es que, a pesar de que cada estado firmó su memorando, el texano los sigue chantajeando, presionando y amenazando con reponer las revisiones si piensa que no hacen lo suficiente para frenar la migración ilegal.

• • •

HOY no será un **Sábado de Gloria** para **México**, sino más bien un **Sábado de Vergüenza**, dada la grave situación de inseguridad y vulnerabilidad que padecen las mujeres.

A LA TRISTE estadística de que cada día se registran **diez feminicidios** en promedio, ahora se sabe que en el mismo lapso **siete mujeres** son reportadas como desaparecidas.

NADIE puede culpar a la administración de **Andrés Manuel López Obrador** de haber provocado esta situación, pero sí es responsable de no hacer lo necesario para mejorarla.

DE HECHO, este gobierno la ha agravado al quitarles apoyos institucionales a las mujeres, bajo la lógica clientelar de entregar dinero en efectivo.

Y ES QUE la **4T** sigue sin entender que las mujeres –y en general los grupos vulnerables– lo que requieren es un entramado institucional, no que les dé pescado, sino que les enseñe a pescar, les impulse a vender sus pescados y les dé el respaldo educativo y de salud para dedicarse a la pesca.

• • •

LA FRASE “velar armas” nunca tuvo tanto sentido como lo que esta noche se espera en **San Lázaro**, pues se prevé que buena parte de las y los diputados de **PRI, PAN y PRD** lleguen a acampar en el recinto legislativo.

ALGUNOS, como **María Elena Pérez-Jaén**, hasta andan preguntando en redes dónde conseguir un sleeping bag.

LUEGO DE QUE **Morena** y sus satélites patearon el bote de la **reforma energética** para que se vote mañana, existe la preocupación de que los acarreados del lopezobradorismo intenten bloquear la **Cámara de Diputados**, como el martes.

Y AUNQUE sería el colmo que intentaran dejar fuera a los legisladores de oposición, a estas alturas ya nada sorprende y, estando San Lázaro en manos de **Ignacio Mier** y de **Sergio Gutiérrez Luna**, puede esperarse cualquier chanchullo.



## TRASCENDIÓ

**Que** durante las últimas horas circuló en redes sociales una “lista negra” de diputados del PRI que supuestamente votarán a favor de la reforma eléctrica, entre ellos **Jericó Abramo, Brasil Acosta, Montserrat Hernández y Laura Barrera**, quienes por diversas vías rechazaron la versión y reafirmaron su oposición a la iniciativa presidencial. Incluso el panista **Gabriel Quadri**, quien aseguró el jueves que Morena había sumado mediante presiones y amenazas a once legisladores de la oposición para votar en pro del proyecto, ayer sostuvo que diez de ellos, con excepción del priista **Carlos Miguel Aysa**, ya volvieron al redil de Vapor México.

**Que** entre que son peras y manzanas, la palabra de Morena de garantizar el ingreso de los diputados de la oposición está en veremos, porque el Frente Nacional Obradorista instaló un plantón en respaldo a la reforma eléctrica con dos casas de campaña afuera de la Cámara de Diputados, amagando con impedir el acceso de los legisladores de PAN, PRI, MC y PRD a la sesión ordinaria del domingo. Por lo demás, tan tiene sus reservas el PRI con la lealtad absoluta de su grupo que ha debido aclarar que quien falte sin causa justificada o vote a favor de la iniciativa de **AMLO** estará desacatando el mandato del Consejo Político Nacional del partido.

**Que** el Presidente debe andar desempolvando sus lecturas de estudiante en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM pues en una semana ha citado un par de veces a **Friedrich Engels y Karl Marx**, de quienes ayer destacó su “genialidad como grandes científicos”, no sin antes catalogar de “apasionante” la vida y obra de **Cristó**, “por su sincero amor a los pobres y su actuación consecuente sobre la no violencia”. Es decir, anda estos días a dos pistas entre *El capital* y *La Biblia*. Otra egresada de la institución puma, aunque de Ciencias, **Claudia Sheinbaum**, adujo que asistió a la representación de la Pasión de Izta-palapa “porque es una fiesta del pueblo” y quiso ser parte de ella. —



# FRENTE POLÍTICOS

**1. Máxima tensión.** La dirigencia de la Cámara de Diputados cambió la votación de la reforma eléctrica para mañana Domingo de Resurrección con la idea de conseguir más votos. Necesitaban 57 y, aparentemente, han logrado uno, el del priista **Carlos Miguel Aysa**. Unos dicen que son cuatro, otros que son 11 y otros que son 50. Pero cuentan que serán muchos los diputados de oposición que votarán a favor de la reforma eléctrica; y no sólo del PRI. Este domingo sabremos quiénes eligieron defender el interés del pueblo y quiénes sucumbieron a los cantos de sirenas. Sólo hay de dos: con la nación o con las empresas extranjeras. Y que la siguiente gran discusión sea cómo pacificar al país, aunque después de este domingo, primero se deberá pacificar la clase política.

**2. Lo nunca visto.** En pocas ocasiones los exgobernadores acusados de malos manejos o corrupción caen en las manos de la justicia tan rápido como **Jaime Rodríguez, El Bronco**. Eso sí, muy innovador. Su defensa informó que presentó un amparo por delito electoral y por el cual permanece recluido en el penal de Apodaca, luego que un juzgador estatal determinó prisión preventiva. El exmandatario se encuentra internado en el centro penitenciario desde hace un mes. Fue detenido el 15 de marzo. Y para su mala racha, **Jaime Rodríguez** ya cuenta con una segunda medida cautelar de prisión preventiva por el caso de abuso de autoridad. El gobernador **Samuel García** dijo que iría contra la corrupción. Y le está saliendo bien. ¿Cuántos faltan?

**3. Desfile de músculos.** A ver si es cierto. El coordinador de los diputados del PRI, **Rubén Moreira**, refrendó la postura del partido sobre votar en contra de la reforma eléctrica mañana, como se pactó con la alianza Va por México. El líder tricolor manifestó el compromiso de los diputados federales de su bancada con su presidente nacional, **Alejandro Moreno**. Sostuvo que irán en bloque con PAN y PRD. "Tenemos un mandato del Consejo Político Nacional: quien falte sin causa justificada, se entenderá que apoya la iniciativa que recibimos, quien vote a favor está faltando con el mandato del órgano de gobierno priista", enfatizó el también presidente de la Junta de Coordinación Política en la Cámara de Diputados. A ver si están tan fuertes como dicen...

**4. La triste realidad.** La activista **Ceci Patricia Flores Armenta**, quien fundó el grupo Madres Buscadoras de Sonora, identificó la dentadura de su hijo en restos óseos que desenterraron en una tosa clandestina ubicada en la costa de Hermosillo. En entrevista con **Grupo Imagen**, la luchadora social, quien tiene dos hijos reportados como desaparecidos, dijo que cuando vio el cráneo y la dentadura que se desenterró en el desierto, se le hicieron muy parecidos a los de su hijo **Marco Antonio**, quien tendría 35 años de edad, pero fue *levantado* el 4 de mayo de 2019. Lo localizó tras recibir una llamada anónima que le informó su paradero, además que el sitio del enterramiento clandestino está muy cerca de donde fue privado de su libertad. Y es cotidianidad. ¡Qué pena!

**5. Doblemente comprometida.** Tras informar que a dos años de su creación, el programa Aprende en Casa produjo más de 10 mil audiovisuales con alcance superior a 68 millones de televidentes, la Secretaría de Educación Pública destacó que es momento para reflexionar sobre su concordancia con el modelo curricular que se discute en todo el país. La titular de la SEP, **Delfina Gómez**, llamó a considerar las opiniones de los distintos actores educativos, los enfoques, campos formativos y el eventual rediseño de los libros de texto gratuitos, así como el trabajo en las escuelas formadoras de docentes para fortalecer sus contenidos y dar continuidad al programa. Más actividad y menos grilla es lo que le hace falta a doña **Delfina**, de quien se esperan supremos resultados. ¿Puede?



# ROZONES

## • Inmueble recuperado

En una acción relevante, la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México, a cargo de **Omar García Harfuch**, y de la Fiscalía capitalina, de **Ernestina Godoy**, recuperaron ayer un inmueble, ubicado en la calle República de Cuba, que pertenece a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos. Se trata de una casona que estaba tomada desde hace 19 meses por un grupo de mujeres entre las que, según se ha informado, se encontraban las encapuchadas que el pasado jueves fueron exhibidas en video vandalizando el auto de una mujer que se negó a darles dinero. El material visual fue difundido por una joven feminista que lamentó la agresión contra su madre. En la acción policiaca de ayer participó el agrupamiento femenino conocido como Ateneas.

## • Cruces a Texas, resueltos

Como ya lo señalábamos, fueron finalmente los buenos oficios de los gobernadores de entidades que comparten fronteras con Texas, los que consiguieron que el gobernador republicano **Greg Abbott** echara abajo su decisión unilateral de forzar que su estado hiciera dobles revisiones a los camiones de carga que cruzan al otro lado, por considerar que la actividad comercial oculta el tráfico de personas migrantes. Ayer fue el tamaulipeco **Francisco Javier García Cabeza de Vaca** el que firmó un memorándum de entendimiento para fortalecer las revisiones del lado mexicano. Nos hacen ver que la secretaria de Economía podría ahora mostrar sus capacidades de gestión para que Texas, como lo señaló su gobernador, no mantenga vivo el amago de volver a ahorcar las fronteras, si considera que alguno de los mandatarios estatales no está cumpliendo. Uf.

## • Presión, a todo lo que da

A unas horas de que se lleve a cabo la sesión en la que se definirá el destino de la Reforma Eléctrica, Morena decidió dar una vuelta de tuerca más a la presión contra legisladores que han anticipado que el sentido de su voto será en contra de la propuesta que envió el Presidente a San Lázaro. Vía redes sociales y, en algunos casos, mediante movilizaciones, morenistas siguen a la cacería de entre 56 y 58 votos para garantizar la mayoría calificada que se requiere para que se apruebe la reforma constitucional. También está a todo lo que da la construcción de la narrativa de este domingo, según la cual, quien vote "a favor de las empresas" será un "traidor a la patria". Ya se verá, nos comentan, entre las bancadas de oposición, quién finalmente resiste la presión.

## • Y que no se pospondrá la sesión

Resulta que ayer corrió fuerte la versión de que Morena buscaría posponer nuevamente la sesión a la que llamó este domingo. El propósito que algunos refieren es el de que la banda guinda pudiera buscar estar alistando otras maniobras que le permitan construir la mayoría de votos que requiere para aprobar la Reforma Eléctrica. El caso es que ante esa creciente idea que empezaba a tomar forma, fue el coordinador de los diputados de Morena, **Ignacio Mier**, quien salió a aclarar las cosas: "PRIANRD, no se confundan ni quieran confundir. La Reforma Eléctrica se discutirá y votará el domingo con los 12 puntos que propusieron. Cada quien asuma su papel y responsabilidad frente a sus electores y a la Patria. ¿Va por México o Va por Iberdrola? Ustedes decidirán libremente", emplazó.



## • Asuntos judiciales en Campeche

A quien tiene en la mira la justicia de Campeche, entidad que gobierna la morenista Layda Sansores, es al excandidato de Movimiento Ciudadano al gobierno de esa entidad, **Eliseo Fernández Montúfar**. Y es que ayer se confirmó que en días pasados un juez le giró una orden de aprehensión por los presuntos delitos de peculado, defraudación fiscal, operaciones con recursos de procedencia ilícita, asociación delictuosa y facturación falsa. Fernández peleó frontalmente por la gubernatura y quedó muy cerca de la abanderada de Morena, quien la víspera, por cierto, aseguró que no fue su administración la que inició el proceso sino la Auditoría Superior estatal, tras fiscalizar las cuentas del municipio de Campeche que el emecista encabezó, pero con las siglas del PAN. Algo que MC no comparte, pues considera que se trata de "una burda persecución política" y que hay un "uso faccioso de la fiscalía de Campeche".

## • Compromiso fallido en Morelos

Una vez más no cuajaron del todo las promesas del gobierno de Morelos, encabezado por el exfutbolista **Cuauhtémoc Blanco Bravo**, pues resulta que aseguró que con el dispositivo de seguridad desplegado en la entidad, ésta se encontraba lista para recibir al turismo internacional; no obstante, los resultados arrojados esta semana indican que el territorio morelense ha vivido todo menos una tregua con el crimen que lo azota. Durante la última semana se han cometido al menos 17 asesinatos concentrados en la zona sur, cuyos habitantes, ávidos de seguridad, demandan respuestas, pues el turismo es la principal actividad que sostiene a sus habitantes y este periodo vacacional representaría un respiro para sus bolsillos.



## **BAJO RESERVA**

### 7.4 mdp... ¿para preparar el viaje presidencial a Cuba?

::::: Nos comentan que en estos días, la Secretaría de Cultura (SC) entregó un contrato en adjudicación directa a una empresa particular para el servicio integral que cubra la participación de México en la Feria Internacional



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Alejandra Frausto**

del Libro en La Habana, Cuba, que se llevará a cabo en las próximas semanas. Nos detallan que en esta edición de la feria, nuestro país es invitado de honor, por lo que la dependencia a cargo de **Alejandra Frausto** pagó 7 millones 496 mil pesos para cubrir estos gastos. Nos hacen ver que la justificación que hizo Cultu-

ra en la licitación con el expediente EX/06/2022 CASO 23 es que “la participación de México es de vital importancia para las relaciones bilaterales” con la isla. Además, nos aseguran, que la invitación de honor a México en la feria es un preámbulo perfecto para la primera visita del presidente **López Obrador** a Cuba, programada para mayo próximo. “Amor con amor se paga” dicen en Palacio Nacional. ¿O será que amor con inversión se paga?

### Acuartelados

::::: Afuera del Palacio Legislativo de San Lázaro apenas un puñado de integrantes del llamado Frente Nacional en Defensa de la Reforma Eléctrica acamparon desde la tarde de ayer, en previsión del debate programado para mañana, domingo. Algunos legisladores de oposición, al ver poca movilización, comenzaron a difundir la especie de que Morena y sus aliados piensan posponer de nuevo la discusión porque no les alcanza el número de votos. Sin embargo, nos hacen ver desde el lado guinda que desde los grupos parlamentarios del partido en el poder y sus aliados de los partidos Verde y del Trabajo, lo que en realidad empezó fue un “operativo” para concentrar en un hotel de la ciudad no revelado, desde ayer y hasta las primeras horas del domingo, a todos los que tienen voto, para que a la mera hora no resulte que algunos se les fueron de días santos y se les olvidó ir a sacar

adelante la reforma del presidente **López Obrador**. Ya se verá qué dicen al final los votos en el pleno de la Cámara Baja.

### El cristal con que se mira

::::: Nos cuentan que ha provocado cejas levantadas el informe presentado por la Comisión Nacional de Derechos Humanos, que encabeza **Rosario Piedra Ibarra**, sobre la Re-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

**Rosario Piedra Ibarra**

comendación 15VG/2018 del caso Iguala. Para nadie es sorpresa que el equipo de doña Rosario llegó a ese organismo con la convicción de que fue un engaño la llamada “verdad histórica” de la Procuraduría General de la República en el sexenio de **Enrique Peña Nieto**, pero el problema, nos hacen ver, es que para demostrarlo

hay que presentar algo más que consignas e ideología y, según el entender de antiguos funcionarios de la comisión, los muchachos de doña Rosario se han ido por el camino fácil de construir en dos mil cuartillas una “verdad alterna”, lo que lejos de ayudar a esclarecer el brutal caso de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, viene a enturbiarlo aún más. ¿Será que todo es según el color del cristal (ideológico) con que se mira esta investigación?



## EDITORIAL

# Los jóvenes y el empleo

**E**l mercado laboral ha cambiado aceleradamente en los últimos años, en parte por el rápido desarrollo de la ciencia, y en parte por el impacto que significó la contingencia sanitaria mundial sobre las estructuras y esquemas laborales de todas las naciones, lo que hizo perder muchas fuentes de trabajo y que llevó a tener que reconfigurar otras más.

Tanto empleadores como grandes empresas dedicadas a la captación de recursos humanos coinciden que a este difícil contexto, se suma también un cambio de mentalidad entre las nuevas generaciones que ya no ven como prioridad de vida el prepararse para insertarse en el campo laboral y cuyas metas ya no son los ingresos económicos, sino la adquisición de experiencias de vida, por lo cual no se comprometen con un empleo y, de tenerlo, lo dejan sin más cuando éste ya no les satisface o no les da lo que buscan, más allá de un ingreso monetario para cumplir expectativas en el corto plazo.

En contraste con esta actitud, las empresas demandan de sus trabajadores conocimientos actualizados, resiliencia y creatividad, aptitudes que en el contexto actual se hacen cada vez más difíciles de compaginar entre lo que el campo laboral demanda y lo que la fuerza de trabajo disponible está dispuesta o capacitada para ofrecer.

Por lo anterior es que hasta un 43% de los empleadores reconocen no encontrar entre los jóvenes actuales al personal que requieren, en mucho por que los objetivos entre ambos son cada vez más dispares y alejados entre sí, y cuando llegan a empatar, es poco el tiempo en que mantienen la relación laboral, para después volver a empezar en un ciclo que para las empresas se vuelve de una altísima rotación de empleados, lo que ter-

mina perjudicando a las cadenas de trabajo.

Esto lo que evidencia es que falla la capacitación y los programas de estudio que no se actualizan al mismo ritmo que los avances tecnológicos y los cambios sociales. En este sentido se debe repartir la culpa de esta situación entre todos los componentes de la sociedad, y no recaer solo en los jóvenes.

Se tiene que analizar al sistema educativo de nivel superior que no está dotando a los estudiantes de las armas que se requieren para enfrentar la compleja realidad de los países en todos los ámbitos en los que se necesita de conocimientos, investigación, experimentación y perspicacia. Urge revisar este escenario antes de llegar a un colapso laboral por falta de profesionales capacitados. ●



## EDITORIAL

# Texas: la frontera como rehén

Con la firma de un memorando de entendimiento entre los gobernadores de Texas, Greg Abbott, y Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, ayer se puso fin a la crisis abierta por la política del primero de inspeccionar todos los camiones de carga y pasajeros que cruzan por cuatro pasos fronterizos entre nuestra nación y esa entidad estadounidense. El jueves, Abbott ya había llegado a acuerdos similares con sus homólogos de Chihuahua y Coahuila, María Eugenia Campos y Miguel Ángel Riquelme, y un día antes con el mandatario de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, en los que éstos se comprometen a reforzar el combate al tráfico de drogas y migrantes.

El pasado 6 de abril, el gobernador republicano anunció que, con fines de contención migratoria, todo el flujo comercial proveniente de México sería sometido a inspecciones de funcionarios estatales después de pasar por una inspección federal en los puertos de entrada. Dicha disposición derivó en gravísimos retrasos en el traslado de mercancías, con tiempos de espera de hasta 20 horas, y en una caída de 70 por ciento en el flujo comercial. A modo de ejemplo, el cruce Reynosa-Pharr (el mayor puerto terrestre para el ingreso de verduras a Estados Unidos) pasó de despachar 3 mil camiones por día a sólo entre 500 y 700 unidades por jornada. De acuerdo con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), el cambio de inspecciones aleatorias a totales causó sobrecostos operativos que se estiman en hasta 8 millones de dólares diarios y amenazó con colapsar el comercio internacional transfronterizo. Debe considerarse que, aunque México comparte frontera con California, Arizona, Nuevo México y Texas, cerca de 70 por ciento de los camiones de carga que ingresan a Estados Unidos lo hacen por esta última entidad.

La injustificada y visceral política de Abbott causó severas afectaciones a miles de transportistas, quienes quedaron atrapados en interminables filas a kilómetros de distancia de cualquier instalación sanitaria y de provisión de alimentos; generó pérdidas a un gran número de empresas a ambos lados de la frontera —de hecho, es posible especular que la rápida resolución del conflicto se debió al malestar entre el empresariado texano—, y sometió a una enorme presión a los gobernadores mexicanos referidos, quienes debieron lidiar con el enojo de los choferes, la inquietud de la iniciativa privada e incluso con presuntas expresiones del crimen organizado, como

el incendio de tractocamiones en Reynosa.

El desquiciamiento del tránsito fronterizo no fue provocado por ninguna acción u omisión del lado mexicano, sino por el juego de poder entre Texas y el gobierno federal demócrata, y en particular por el uso del tema migratorio por parte de Abbott para azuzar a los sectores más conservadores del electorado texano. De manera significativa, las inspecciones vehiculares fueron impuestas después de que la administración Biden anunció el fin de las expulsiones migratorias amparadas por el Título 42, un subterfugio implementado bajo el trumpismo a fin de usar la emergencia sanitaria como pretexto para rechazar sin más trámite las solicitudes de asilo.

Además de levantar preocupaciones por los compromisos a los que pudieron verse orillados los gobernantes de Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas para sortear la crisis, este lamentable episodio deja al descubierto que del otro lado de la frontera puede violarse impunemente el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), mientras aquí la oposición lo invoca como espantajo ante cualquier esfuerzo de las autoridades federales para impulsar la soberanía nacional y recuperar la rectoría el Estado sobre sectores estratégicos.





## Sacapuntas

### Lo que dice el vocero

Se subió el vocero presidencial, **Jesús Ramírez Cuevas**, a la polémica sobre la iniciativa eléctrica, a horas de que la Cámara de Diputados defina si se aprueba o no. En sus redes sociales apuntó que "la ciudadanía estará atenta de quiénes votarán a favor de la soberanía nacional y quiénes defenderán los intereses de las empresas transnacionales".



Jesús  
Ramírez



Mauricio  
Prieto

### Ganancia de pescadores

En *río revuelto* se ha convertido la reforma eléctrica. El líder de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, ve difícil que se apruebe, pero considera que aún hay tiempo para llegar a acuerdos. Por su parte el diputado perredista, **Mauricio Prieto**, asegura que, de nuevo, el morenismo pospondrá la votación. Y la oposición realizará hoy su pijamada en San Lázaro.

### Clara y Sheinbaum, en la Pasión

Retorno exitoso de la representación de la Pasión de Cristo, en Iztapalapa, logró la alcaldesa **Clara Brugada**. Tras dos años de realizarse a puerta cerrada, ayer acudieron 1.5 millones de personas, además de que la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, se convirtió en la primera mandataria de la ciudad en asistir a la tradicional procesión. Y dice que volverá en 2023.



Clara  
Brugada



Zoé  
Robledo

### Acelera vacunación

*Pisa el acelerador* el IMSS, a cargo de **Zoé Robledo**, para *cerrar con broche de oro* la campaña de vacunación contra el COVID-19. Junto a los principales grupos patronales del país, el instituto prevé vacunar a más de dos millones de personas, de unas 11 mil empresas, entre rezagados, aquellos que requieren completar su esquema o recibir sus refuerzos.

### Montúfar, prófugo

Otro excandidato a gobernador está en la mira de las autoridades. **Eliseo Fernández Montúfar**, quien buscó el gobierno de Campeche por Movimiento Ciudadano, tiene orden de aprehensión en su contra. Los delitos son: peculado por \$50 millones, lavado de dinero, asociación delictuosa y defraudación fiscal. La Fiscalía del estado ya lo declaró prófugo.



Eliseo  
Fernández





# Nos faltan 13 mil niños

*Desde el sexenio de Felipe Calderón, 13,543 menores han desaparecido y por más esfuerzos en localizarlos, la situación no ha hecho sino empeorar.*

**G**énesis Jiménez tiene 15 años y desapareció en Puerto Escondido, Oaxaca, el 13 de abril. Tiene un lunar grande, debajo de la nuca, y cabello largo castaño oscuro. Mientras escribo esta columna, sigue desaparecida, al igual que otras niñas en México que salieron a la tienda, fueron a la escuela, fueron cooptadas para trata, vendidas a familias que no podrían tener hijos, o engañadas para obligarlas a hacer trabajos forzados.

Desde el inicio del gobierno de Felipe Calderón, 13,543 niñas y niños han desaparecido y permanecen así hasta ahora, dicen las estadísticas del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas. Cuatro de cada 10 desaparecieron en los tres años y medio que lleva el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

Una de ellas es Angélica Barrón, que tiene 16 años y desapareció el 14 de abril en Tultitlán, Estado de México. Llevaba playera blanca, pantalón azul, tenis. Tiene una cicatriz por una herida en la mejilla derecha. Como en su caso, las estadísticas muestran que la situación ha empeorado desde el inicio de 2020. Las principales víctimas son niñas entre los 12 y los 17 años. Los estados con más menores desaparecidos, que no han sido encontrados son, en ese orden, Estado de México, Ciudad de México, Jalisco, Nuevo León, Zaca-tecas y Tamaulipas.

Informes oficiales muestran que muchas de las desapariciones de adolescentes en el Estado de México se

deben a que criminales reclutan a niñas y niños a través de las redes sociales, principalmente para explotación laboral y sexual. Un informe publicado esta semana por la Organización de las Naciones Unidas, después de una visita oficial a México el año pasado, señaló que la militarización del país está asociada a la epidemia de desaparición y violencia, a la crisis institucional de atención a los derechos humanos y a la “impunidad casi total” en el país.

Juan Martín Pérez García, activista por los derechos de la niñez y coordinador de #TejiendoRedesInfancia, me dijo que uno de los grandes problemas de la infancia es la invisibilidad. “Tenemos niños asesinados en masacres a sus familias, niñas desaparecidas y asesinadas, y muchos casos en los que las autoridades no cumplen con los protocolos de búsqueda”, me dijo.

Esta semana, varias niñas desaparecidas en Nuevo León y Oaxaca atrajeron mayor cobertura de la prensa, pero los activistas dicen que su normalidad es lidiar con el desinterés. “En México un volante, un folleto, una ficha de desaparecido es tan común que nos hemos vuelto indiferentes como sociedad”, me dijo la abogada Selene Rodríguez.

El 10 de abril, Andrea Brandy desapareció después de salir de su casa en Mérida, Yucatán. Tiene 17 años. Llevaba un vestido gris, un saco negro, tenis. Pérez García asegura que en muchos estados no se inicia una búsqueda inmediata de los menores, cuando des-

aparecen, y aun se le dice a la familia que la persona desaparecida “quizá está enojada o se fue con el novio”. “En el caso de menores, aunque se hayan ido por su voluntad, están en peligro y las tres primeras horas tras la desaparición son claves. Necesitamos que las autoridades actúen mucho más rápido”, me dijo Pérez García.

Por más escalofrantes que sean las cifras, por más trabajo diario de colectivos, organizaciones y autoridades para localizar a miles de niños, la epidemia no ha hecho sino empeorar. Rodríguez lleva años localizando personas en la Asociación Mexicana de Niños Robados y Desaparecidos, una organización que ha encontrado a más de 5 mil personas y aún busca a más de 600. Sus colaboradores se mantienen con donativos privados. “Tenemos cada vez a más chicos que engañan, a más adolescentes obligados a trabajar para el crimen”, me dijo Rodríguez.

Olivia Pablo, de 13 años, desapareció en Los Reyes La Paz, Estado de México, el 9 de abril. Vestía tenis, pantalón de mezclilla y una sudadera. No sé si alguna de las niñas sobre las que hablo en esta columna habrá sido localizada cuando el periódico se publique. Pero sé que hay que contarlas a todas, porque todas importan, porque la violencia familiar, la pobreza, la falta de oportunidades, la impunidad, siguen poniendo en peligro a miles de niñas y niños; a los que aún están en sus casas y a los que aún no hemos encontrado.





# Triunfo de la vida

*Existe el sufrimiento, pero también la esperanza y la alegría. Por eso hoy celebremos el amor y la vida.*

**"¿Q**ué es lo primero que haces después de hacer el amor?". Esa sugestiva pregunta le hizo Susiflor a Rosibel. Contestó ella: "Bajar del coche para estirar un poco las piernas". (¿Qué cosas! ¿Como si no las hubieras estirado bastante!)... Conocemos muy bien a don Chinguetas. Es un marido tarambana, esto es decir irresponsable. El otro día llegó a su casa a las 4 de la madrugada. Su mujer lo esperaba hecha un basilisco. Le preguntó, furiosa: "¿Dónde andabas, sinvergüenza?". Contestó, imperturbable, don Chinguetas: "En la iglesia". "¿En la iglesia? -repitió airada doña Macalota, que tal es el nombre de la sufrida esposa del majadero tipo-. Eres un cínico. Las iglesias están cerradas a esta hora". "No soy un cínico -se defendió don Chinguetas-. Lo sería si te hubiera dicho en verdad dónde andaba"... Estoy en la dorada edad en que puede uno recordar muchas cosas y olvidar muchas más. No me pregunten, por ejemplo, dónde y cuándo leí acerca de este anciano cura de aldea que desde el púlpito les estaba narrando a sus humildes feligreses la pasión y muerte de Nuestro Señor. Con emotivo acento les habló de los azotes que habían desgarrado sus divinas carnes;

de la corona de espinas que hizo sangrar su frente; de la vía dolorosa hacia el Calvario; de la crucifixión, traspasados por los clavos sus manos y sus pies; de la lanza que rompió su costado; de su agonía y su muerte. Volvió de pronto en sí el padrecito de su tristísima relación y miró a los pobres que llenaban la pequeña capilla. Todos estaban llorando tras oír la historia que su pastor les había relatado. El bondadoso anciano sintió pena por haber sido causa de la aflicción de sus ovejas y les dijo, acongojado: "Pero no lloren, hijitos. No me hagan mucho caso. Todo esto que les he dicho pasó hace bastantes años, y a lo mejor ni siquiera sucedió como yo se los conté". Si yo hubiera conocido a ese sacerdote le habría besado la mano como hacía de niño con el buen padre Secondo. Y es que aquel cura de aldea -que ni siquiera llevaba un diario, de eso estoy seguro- ponía la compasión sobre la ortodoxia; la bondad sobre la letra; la misericordia sobre el sacrificio; el amor sobre el ritual. Por eso este sábado, el de hoy, se llama "de Gloria", porque anuncia el triunfo de la vida sobre la muerte. No sólo las iglesias cantan ese himno; también lo dice la naturaleza con el infinito número de nacimientos que cada día llenan la

donde del orbe. Para eso es el amor: para que la vida siga. Todo aquello que vaya contra el amor va contra la vida. Existen el sufrimiento y el dolor, es cierto. Pero existen también la esperanza y la alegría. Celebremos hoy el amor. Celebremos la vida. Por el amor tenemos la vida. Por la vida tenemos el amor. Sábado de Gloria. Glorioso sábado... "Casamiento a edad madura, cornamenta o sepultura". Así rezaba un antiguo proverbio. Lo desafió don Rugantino, señor de muchos calendarios, y casó con Gorgonzola, mujer en su abril y mayo. Él quería ser padre, y ella anhelaba conocer la dicha de la maternidad, pero el ansiado fruto de su unión no llegaba. En aquellos años siempre se culpaba de la falta de familia a la mujer, pese a que en muchos casos el marido era el causante de la ausencia de prole. Un médico examinó a Gorgonzola y la encontró perfectamente apta para la gestación. Sospechó entonces que el problema estaba en don Rugantino, y lo llamó a su consultorio a fin de hacerle un examen seminal. Le pidió: "Recuerde sus años de adolescencia y llene con su semen ese frasquito que está sobre el estante". "Lo haría con mucho gusto, doctor -se disculpó don Rugantino-, pero no creo llegarlo desde aquí"... FIN.





## Desaparecidas: tragedia humana y crimen perfecto

**S**i eres hombre, hoy imagina que eres mujer. Una mujer mexicana. Si eres mujer, no tienes nada que imaginar porque, dependiendo dónde vivas, es algo que padeces cada día, varios días a la semana, o muchas veces al mes: miedo. Terror, pánico de que te vayan a dar un *levantón*, de que te vayan a secuestrar, de que te desaparezcan, y de que solo vuelvas a tu familia, muerta, tu cuerpo vejado, martirizado, para usar una palabra propia de estos días religiosos.

Lo he tecleado aquí un par veces, en textos dirigidos a los hombres: de verdad imagina que eres mujer y que te despiertas, te levantas, te bañas, te vistes, desayunas para ir a estudiar, a trabajar. O imagina que te arreglas para ir a comer o cenar un jueves, viernes, sábado. O al cine, a un concierto, a bailar, a divertirte con amigas tuyas.

¿Qué te parecería que cada vez que navegabas por esos momentos te apresara el miedo? Que inevitablemente sintieras un sudor helado en el rostro, un pinchazo en el estómago, un escalofrío en la espalda, una angustia constante: “¿Y si me atrapan? ¿Y si me desaparecen? ¿Y si me violan y me descuartizan y me tiran en una bolsa? ¿Y si pasan días, semanas, meses y años y nunca me encuentran? ¿Y si me convierto en una más y mi nombre y mi rostro terminan

en una pancarta de las marchas de protesta?”

¿Cómo podrías vivir así? ¿Alguna vez va a terminar esta espantosa pesadilla que padecen las mujeres en México? ¿Cuándo? Y lo pregunto de nuevo porque no hay que normalizar ni minimizar esta violencia de las desapariciones que no solo no cesa sino que crece, tal como lo documentó y publicó la ONU hace cuatro días, cuando presentó un informe sobre los casos (de hombres y mujeres) en nuestro país, cuyo resumen plasmó en su página (<https://bit.ly/3KOH3LY>): durante la presentación del documento sobre la vista que realizó al país del 15 al 26 de noviembre de 2021, el órgano de expertos independientes instó a tomar acciones inmediatas para acabar con la impunidad absoluta que priva en este problema, al que calificó como “tragedia humana”. El análisis del Comité indicó que, al 26 de noviembre del 2021, el número de personas registradas que fueron víctimas de ese delito ascendía a 92 mil 710.

Aunque la mayoría de los desaparecidos son hombres entre 15 a 40 años, la ONU subraya que las cifras oficiales reportan una creciente tendencia a la desaparición de niñas y niños a partir de los 12 años, así como adolescentes y mujeres. La presidenta del Comité, Carmen Roda Villa Quintana, expuso que “se trataría de

desapariciones que tendrían como objeto ocultar la violencia sexual, el feminicidio, la trata y la explotación sexual”.

Sí, en nuestro país las mujeres temen que al salir de casa puedan ser secuestradas para ser objeto de violencia sexual, feminicidios, trata de personas y explotación sexual, y temen que los perpetradores de estos crímenes las desaparezcan para ocultar sus delitos. Una monstruosa realidad. De nuevo: imagínate que cada día tuvieras miedo de usar el transporte público, un taxi, un Uber para ir a cualquier lugar, porque en cualquier momento podría sucederte lo mismo. ¿Cómo vivirías así?

¿Y cómo es posible que, como hombres, silenciamos la perpetuación de este oscuro país para las mujeres mexicanas? ¿No tienes mamá, hermanas, sobrinas, abuelas, nietas, tías, amigas, pareja? Si las tienes, deberías estar aterrado como ellas y exigir cada día que ya basta, pero no solo como algo abstracto, sino como un acto ciudadano de denunciar a cualquier macho que acche a cualquier mujer dentro o fuera de su casa.

De acuerdo a un informe del gobierno federal, de las más de 50 mil personas desaparecidas que ha registrado durante la actual adminis-

tración, dos de cada diez personas son mujeres (el 24.70%, 12 mil 350 casos), pero hay un par de datos más escalofriantes: si solo tomamos en cuenta a las personas desaparecidas menores de 18 años, las niñas y mujeres adolescentes representan más de la mitad, el 55.30%, y la mayoría de ellas tiene entre 10 y 17 años. Miles de niñas y adolescentes desaparecidas.

Es imperdonable porque, hasta el 26 de noviembre del año pasado, solo se judicializó entre el 2 y el 6% de los casos de desapariciones y solo se han emitido 36 sentencias en los casos dedicados a este delito.

Desaparición, el crimen perfecto, una hiriente vergüenza nacional... ●

[jp.becerra.acosta.m@gmail.com](mailto:jp.becerra.acosta.m@gmail.com)



**¿Cómo es posible que silenciamos la  
perpetuación de este oscuro país  
para las mujeres mexicanas?**



## POLÍTICA ZOOM

RICARDO  
RAPHAEL

El megalópata desatiende los signos de riesgo que, sin embargo, debe tomar en cuenta; esto es pertinente en tiempos de la posverdad, donde la negación de datos o fabricación de informaciones alternas son descalabro común de las comunidades

# La ballena de Simbad y la megalopatía

La manía que los seres humanos desarrollamos con las grandes ficciones sociales se parece mucho a la narración que aparece en *Las Mil y Una Noches* a propósito del primer viaje de Simbad el Marino.

Después de emprender un largo y penoso camino, el aventurero encuentra un lugar que él supone paradisiaco. Una isla exuberante y bellísima que mereció los aplausos eufóricos de su tripulación. Un sitio poblado por árboles inmensos y manantiales, por verdes jardines y cientos de palmeras tan dignas como despeinadas.

Los corazones ansiosos empujaron a cada sujeto hacia la orilla de aquella isla. Tan hipnotizados estaban que por desgracia menospreciaron los signos de alerta: la tierra era rugosa, soltaba un extraño calor y al marchar sobre ella era difícil tenerse en pie.

Antes de que cayera la noche, alguno de los recién llegados encendió una enorme fogata en el centro de la isla. Cuando la llama cobró altura ocurrió el primero de una cadena de temblores que terminaron por derrumbar toda la vegetación.

De golpe aquellos marinos fueron arrojados a la inmensidad oscura del océano sin poder comprenderlo que estaba sucediendo.

Lo que creyeron una isla era en realidad el lomo de una inmensa ballena —la más grande que marino alguno hubiese visto— que el fuego imprudente despertó de su letargo.

“¿Una ballena dormida en medio del mar, por tantos años?, se interrogó Simbad. “¿Cómo echa-

ron raíces los árboles y las palmeras? ¿Cómo la vegetación creció tan exuberante, cuánto tiempo tuvo que estar dormida para que la naturaleza se confundiera así?”

Sin su tripulación ni su barco, Simbad salvó la vida milagrosamente gracias a una cubeta de madera que pasó flotando a su lado.

Este relato medieval viaja hasta nuestros días como alegoría pertinente de la ceguera masiva a propósito de la realidad sobre la que estamos parados.

¿Cómo debe llamarse —se pregunta Peter Sloterdijk— a quién, una vez que se ha hecho cargo de las grandes cosas —de una ballena tan grande como una isla, por ejemplo— no puede abandonarlas más?

Este filósofo alemán propone el término *megalópata* para referirse a quien vive trastornado con lo extraordinario, o más precisamente, a quien, después de haber tocado el lomo de las grandes cosas, se vuelve insensible respecto de las señales más pequeñas que aportan consciencia.

El megalópata, deslumbrado por el paisaje, desatiende los signos del riesgo que, sin embargo, exigen ser tomados en cuenta. Esta metáfora es esencialmente política y es pertinente en estos tiempos de posverdad. La negación de los datos, o peor aún, la fabricación de informaciones alternas son descalabro cotidiano de las comunidades contemporáneas.

En *La revancha de los poderosos*, Moises Naim se vale de otra buena metáfora para abordar las consecuencias del engaño social deliberado y masivo. Recuerda la manera en que las empresas ciga-

rreras solían sembrar información falsa, pero pretendidamente científica, para que las personas fumadoras continuaran abusando del tabaco.

Igual que hoy hace la industria dedicada a producir y distribuir alimentos ultraprocesados, se inunda a la sociedad con sesudos estudios, muy bien pagados, dedicados a demostrar que la salud de las personas consumidoras está a salvo.

Esos documentos han servido también para argumentar ante los parlamentos y las autoridades la supuesta falsedad de las críticas y las advertencias.

La posverdad es una realidad alternativa, un universo paralelo, tejido con ingenio a partir de mentiras o medias verdades, que permite a una gran mayoría vivir en la inconsciencia a propósito de temas o asuntos que deberían ser tomados con seriedad.

Tales campañas pseudocientíficas se parecen mucho a la propaganda que los gobiernos desarrollan en épocas de guerra. Con tal de mantener a las sociedades movilizadas y dispuestas a sacrificarlo todo por la nación, surge una narrativa capaz de convencer sobre el triunfo inminente dentro de una confrontación bélica que en realidad se está a punto de perder.

La poseverdad no es una realidad alterna creada para engañar a una sola persona. Abusando de nuevo de las referencias literarias, Robinson Crusoe estaría vacunado frente a este fenómeno. Aquel naufrago de Daniel Defoe podría engañarse a sí mismo o, en el peor de los casos, confundir o dejarse confun-

dir por Viernes, pero, a diferencia de Simbad el Marino, Crusoe no sería responsable del ahogamiento de toda una tripulación.

La posverdad es colectiva y, sobre todo, está ligada a la explotación de megamentiras dispuestas para engatusar a miles, quizá a millones de personas. Se trata de un fenómeno esencialmente político porque reúne, galvaniza, moviliza y encamina multitudes hacia su propia desventura.

La posverdad es propaganda arrojada para convencer masivamente por quienes ostentan algún tipo de poder y es elemento clave para su éxito el protagonismo de uno o varios megalópatas.

Es decir, de personas cuyo liderazgo haya sido trastornado a tal punto por las cosas grandes que se desvanece la capacidad para considerar señales más sutiles y muchas veces mejor cargadas de significado.

Es decir que la posverdad sin



megalopatía sobrevive mal y poco. De ahí que la responsabilidad del incendio y la ballena que arroja a los marinos al océano deba atribuirse a quienes, en nuestro tiempo, tienen fascinación por sí mismos y por las mega ficciones sociales que les incluyen como actores fundamentales.

Cierro esta reflexión con una última cita, otra vez Sloterdijk: “lo humano en el Estado es la búsqueda del justo medio.”

Ciertamente, mientras la megalopatía es propia de individuos sobrehumanos, la justa medianía permite que el Estado sobreviva a las ficciones políticas que intentan suplantarle.

En efecto, frente a la tragedia de la posverdad, solo el Estado que puede administrar las cosas grandes a partir de seres humanos comunes y corrientes. Simbad el Marino pudo contar su aventura porque fue salvado por un mísero cubo de madera. Fin de la metáfora —

Las cigarreras daban información falsa para que los fumadores siguieran abusando del tabaco



Las campañas pseudocientíficas y la propaganda política se confunden. SHUTTERSTOCK

